



# Gaceta Juchimán

UNIVERSIDAD JUÁREZ AUTÓNOMA DE TABASCO

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”



Mejores 250 Ideas de negocio de Tabasco para ser parte de.

RETO TABASCO EMPRE

## CONVOCAN A RETO DE EMPRENDEDORES

La UJAT y la SEDEC invitan a los universitarios a participar en el Reto Tabasco Empende en su edición 2019. Conoce la convocatoria. **PÁG. 15**

# CONTENIDO

**4** Reconoce la UJAT aportaciones de la Expo Oil Gas

**8** Plantea la universidad, acciones contra la violencia de género



**10** Celebran 60 años de la Escuela de Medicina

**13** Lanza convocatoria para participar en Movilidad



**15** Presentan Reto Tabasco Emprende 2019

**18** Firma la UJAT acuerdo de colaboración con el Tribunal Superior de Justicia

**20** Entregan presea Celestino Gorostiza

**21** Participa la UJAT en Universiada Nacional en Mérida, Yucatán.

**22** Gana estudiante medalla de bronce en levantamiento de pesas.



## DIRECTORIO



UNIVERSIDAD JUÁREZ  
AUTÓNOMA DE TABASCO

"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"

Dr. José Manuel Piña Gutiérrez  
Rector

Dra. Dora María Frías Márquez  
Secretaria de Servicios Académicos

M. A. Rubicel Cruz Romero  
Secretario de Servicios Administrativos

L.C.P. Elena Ocaña Rodríguez  
Secretaria de Finanzas

M.C. Raúl Guzmán León  
Encargado del Despacho de la Secretaría de Investigación, Posgrado y Vinculación

Mtra. Perla Karina López Ruiz  
Directora General de Planeación y Evaluación Institucional

Dr. Pánfilo Morales de la Cruz  
Contralor General

M.C.P. Roberto Ortiz Contreri  
Abogado General

M.C. Jorge Arturo Díaz González  
Secretario Técnico de Rectoría

Mtro. Luis Carlos Dupeyron Cortés  
Secretario Particular de Rectoría

M.E. Erasmo Marín Villegas  
Director de Comunicación y Relaciones Públicas

L.C. Tomás E. Pérez Mendoza  
Coordinador de la Gaceta Juchimán

L.C. Elizabeth Sánchez de Dios  
Editor

L.D.G. Mariana Méndez Acosta  
Arte y Diseño

L.C. Tomás E. Pérez Mendoza  
L.C. Gustavo Alberto Pérez Mendoza  
L.C. Elizabeth Sánchez de Dios  
Información

L.C. Elizabeth Morales G.  
L.C. Luis López Martínez  
L.C. Gustavo Alberto Pérez Mendoza  
Fotografía

## Editorial

**D**urante la administración del Dr. José Manuel Piña Gutiérrez al frente de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, se ha impulsado el tema del emprendimiento con la comunidad estudiantil, para que a través de la innovación y generación de proyectos, consoliden su idea de negocio con éxito.

En este sentido, por segunda ocasión, la UJAT lanzó la convocatoria del "Reto Tabasco Emprende", campaña que se trabaja en conjunto con la Secretaría para el Desarrollo Económico y la Competitividad, a través de su titular la Lic. Mayra Elena Jacobo Priego, en la que se capacitará a un total de 250 emprendedores que cuenten con un proyecto viable, quienes participarán por la oportunidad de alcanzar el respaldo de inversionistas que los guiarán para impulsar su negocio.

Este tipo de acciones, son en suma, un resultado de la vinculación constante que la Máxima Casa de Estudios mantiene con los sectores económicos, gubernamentales, sociales y educativos, a través de la firma de diversos convenios de colaboración que promueven el trabajo interinstitucional, el cual beneficia en todo momento a la comunidad universitaria.

Tal es el caso del acercamiento que la UJAT sostuvo con empresarios de Co-re, quienes tienen el interés de estrechar lazos de cooperación en materia de comunicaciones, conectividad, tecnología y seguridad, a favor del desarrollo de Tabasco.

En esta edición de la Gaceta Juchimán, damos un espacio a la celebración de la comunidad de Ciencias de la Salud, quienes festejaron el 60 aniversario de la Escuela de Medicina, evento donde se contó con la presencia del Gobernador del Estado, Lic. Adán Augusto López Hernández y de la Presidenta del Sistema DIF Tabasco, Lic. Dea Isabel Estrada de López y en el que honró a los profesores fundadores de esta División Académica.

La mejor manera de preservar el legado de los impulsores de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, es a través de la continuidad de su trabajo y de la búsqueda constante del crecimiento de esta Casa de Estudios. Hoy nos toca reforzar los pilares para consolidarla como unas de las mejores instituciones de educación superior de la región y el país.



El evento fue presidido por la Secretaria de Gobernación, Dra. Olga Sánchez Cordero.

# Conmemoran Centenario de la Constitución de Tabasco

» El Rector de la UJAT participó en este foro que organizó el Senado

Ciudad de México.-Con la representación del Presidente de México, Lic. Andrés Manuel López Obrador, la Secretaria de Gobernación, Dra. Olga Sánchez Cordero, encabezó en el Senado de la República el Foro de Reflexión y Análisis del Centenario de la Constitución Política del Estado de Tabasco.

Durante su intervención, la funcionaria federal señaló que cuando la realidad exige cambiar la norma constitucional, el legislador debe actuar para asegurar que las garantías individuales y los derechos humanos prevalezcan, ante cualquier circunstancia.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, también presente en dicho evento, intercambió opiniones con la titular de la Secretaría de Gobernación sobre la contribución de las Universidades para alcanzar el progreso social que vislumbra-

ron los constituyentes tabasqueños hace cien años.

El foro fue organizado por la vicepresidenta de la Mesa Directiva, Lic. Mónica Fernández Balboa, quien afirmó que la Constitución de Tabasco del periodo revolucionario se distinguió por su tratamiento de los nuevos derechos sociales a la educación, a la tierra, al trabajo, a las libertades públicas.

En su intervención, el ex gobernador de Tabasco, Dr. Enrique González Pedrero hizo un llamado de hacer lo que nos corresponde, como hombres y mujeres comprometidos con nuestro tiempo, pero siempre con la certidumbre de que los textos que nos rigen están hechos para todos.

En representación del Gobernador Lic. Adán Augusto López Hernández, la titular de la Secretaría de Cultura, Lic. Yolanda Osuna Huerta, se pronunció por afianzar la cultura de la legalidad, para que el respeto irrestricto a la Constitución Política sea garante del pleno goce de nuestras libertades.

El profesor de la UJAT, Jesús Antonio



La Secretaria de Gobernación junto al Rector de la UJAT

Piña Gutiérrez, afirmó que este centenario es el momento idóneo para reflexionar sobre lo que se ha hecho, lo que se está haciendo y lo que falta por hacer.

## Firman la ITSA y la UJAT convenio de colaboración

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) signó el pasado 4 de abril, un convenio general de colaboración con la Institución Universitaria ITSA de Colombia, el cual tiene el objetivo de que la Máxima Casa de Estudios se integre a la Red de Investigación que existe en conjunto con las Universidades de Chile y Costa Rica, con las cuales ya se han establecido alianzas en esta materia.



El acuerdo signado por el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez y el Rector de la Institución Universitaria ITSA de Colombia, Dr. Emilio Armando

El convenio se signó en la Sala Morelos de Rectoría.

Zapata permitirá el intercambio científico, académico y estudiantil, para fortalecer el sistema educativo de ambas instituciones.

Al respecto, Piña Gutiérrez reconoció la importancia de estrechar lazos con instituciones de educación superior que se encuentran inmersas en la dinámica de la innovación, lo que propiciará un trabajo de investigación y académico para el intercambio de conocimientos.

En este sentido, el Dr. Emilio Armando Zapata del ITSA, coincidió en que es a través de la vinculación como se logran mayores avances en el trabajo científico de las instituciones de educación superior en la región y el país.



El evento estuvo encabezado por el Gobernador del Estado, Lic. Adán Augusto López Hernández

## Reconoce UJAT aporte de la Expo Oil & Gas México 2019

►► El Rector, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez destacó la importancia de preparar a recursos humanos en la materia.

Al asistir a la primer Expo Oil & Gas México 2019, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez reconoció la importancia de que este foro se lleve a cabo en la entidad, ya que Tabasco está llamado a ser la sede petrolera del país, por lo

La Expo Oil & Gas México se efectuó del 26 al 28 de marzo.

que aplaudió se generen los espacios de intercambio en este sector.

Al inaugurar el evento que se desarrolló del 26 al 28 de marzo en el Centro de Convenciones de Tabasco, el Gobernador del Estado, Lic. Adán Augusto López Hernández agradeció la participación de expositores, empresarios, académicos, inversionistas y de las delegaciones procedentes de la República Popular de China, Estados Unidos,

Canadá, Egipto, Brasil, Argentina y Jamaica.

“Hoy la política energética plantea un crecimiento integral no sólo de la economía del país, sino también del desarrollo social de las comunidades de Tabasco, por eso de nuestra parte vamos a generar todas las condiciones en el estado y los municipios; para coadyuvar a que la inversión nacional y extranjera se vea consolidada”, subrayó.

Por su parte, el titular de la Unidad de Innovación y Análisis de la Presidencia de la República, Lic. Abel Hibert, aseguró que en la administración del Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador se va a tener la oportunidad de revertir el deterioro del sector energético, para hacerlo fuerte, y se convierta en una palanca que impulse el desarrollo del país.

En este sentido, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, expresó que las instituciones de educación superior en México juegan un papel fundamental en la formación de recursos humanos especializados y competitivos en el sector energético, comprometidos con la innovación y el rescate de la actividad no solo en sur-sureste del país, sino capaces de enfrentar los cambios que se desarrollan a nivel global, por lo que reiteró el compromiso de la UJAT para aportar su grano de arena en las acciones que se emprendan para el logro de los objetivos.

## Asiste Rector de la UJAT a reunión de Universidades de América Latina y el Caribe

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez asistió a la XCV Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL) que se llevó a cabo en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Como parte del encuentro que se realizó el pasado 25 de abril en la Unidad de Seminarios “Dr. Ignacio Chávez” y que congregó a representantes de las regiones que conforman la UDUAL, el Rector de la UNAM, Dr. Enrique Graue Wiechers dio

la bienvenida a los asistentes, a quienes invitó a analizar los temas de la educación superior en América Latina.

En este marco, el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, saludó e intercambió puntos de vista con el Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Dr. Enrique Graue Wiechers, así como con el presidente de la UDUAL y Rector de la Universidad de Costa Rica, Dr. Henning Jensen Pennington y el Secretario General de la Unión de Universidades, Dr. Roberto Escalante Semerena.



Dentro de los puntos abordados durante la reunión de la UDUAL, el Rector de la UJAT logró destacar los acuerdos académicos que la Máxima Casa de Estudios sostiene con universidades de Centroamérica, tal es el caso de la Universidad de Río de Janeiro en Brasil, entre otras instituciones de educación superior de América Latina.

El encuentro se realizó en las instalaciones de la UNAM



## Participa UJAT en conferencia los Tres Retos de México de COPARMEX

Como parte de la vinculación entre las empresas, el Presidente Nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana Tabasco (COPARMEX), Lic. Gustavo de Hoyos Walther disertó la

ponencia "Tres Retos de México" en la que compartió con los asistentes varios indicadores provenientes de "Data Coparmex", referentes a empleos formales, corrupción y crecimiento económico.

A la ponencia que tuvo lugar el 27 de marzo, asistió el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez y el Presidente de la COPARMEX Tabasco, Ricardo Castellanos.

# Celebran el Centenario de la Constitución con Mesa Redonda



Esta mesa redonda multidisciplinaria se realizó en el Auditorio "Eduardo Alday Hernández" de la DACSyH.

## »» A la mesa redonda se le denominó "Centenario de la Constitución del Estado Libre y Soberano de Tabasco".

Desde la perspectiva de especialistas en Derecho, Sociología e Historia, en la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), se llevó a cabo la Mesa Redonda Multidisciplinaria "Centenario de la Constitución del Estado Libre y Soberano de Tabasco", en la que se aportaron datos, elementos y análisis que buscan abonar al rescate y preservación de la memo-

ria histórica.

Al inaugurar la mesa redonda ante el Director de la DACSyH, Dr. Fernando Rabelo Hartmann; la Secretaria de Cultura, Lic. Yolanda Osuna Huerta, recordó que "hace cien años, las decisiones de tabasqueños valiosos en tiempos cruciales, tejieron el entramado que sustenta la soberanía y la vida institucional de nuestro estado es por ello que en esta mesa académica se realizará el análisis y la comprensión de esas decisiones que son vitales para enfrentar los

desafíos del presente".

En la ceremonia que tuvo lugar el pasado 5 de abril en el auditorio "Lic. Eduardo Alday Hernández", el Director de la DACSyH; Dr. Fernando Rabelo Hartmann, destacó que "el camino andado por nuestra Constitución ha dejado entre sus líneas las huellas de un siglo de historia, ha sido una Constitución viva y en constante adaptación, por la vía de la recepción de los derechos humanos y la interpretación judicial ha ampliado sus horizontes hacia una protección de la persona y de sus libertades".

Posteriormente, la moderadora de la Mesa Redonda, la profesora e investigadora de la DACSyH, Dra. Eglá Cornelio Landero, dio paso a la participación de los ponentes y también académicos de este campus, Dr. Jesús Antonio Piña Gutiérrez, Dr. Raymundo Vázquez Soberano y Dr. Guillermo Ramírez Armas, quienes desde los puntos de vista jurídico, sociológico e histórico, respectivamente, compartieron sus conocimientos y datos históricos sobre la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Tabasco.

**100**  
Aniversario de  
la Constitución  
del Estado

## Ofrece la UJAT oportunidades de empleo a jóvenes universitarios

Alumnos de la División Académica de Educación y Artes (DAEA) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), asistieron a la plática de la empresa “Servicios Innovadores del Sureste”, compañía multi-negocios que actualmente cuenta con vacantes disponibles para los jóvenes que deseen incorporarse al mercado laboral.

En la charla que tuvo lugar el pasado 8 de abril, en el auditorio “Heriberto Olivares Valentines” de la DAEA, la responsable del área de seguimiento de egresados y mercado laboral de la UJAT, Mtra. Mayela Mendoza Jesús, enfatizó que “esta es una de las tareas que realiza la bolsa de trabajo de la Máxima Casa

de Estudios para establecer una vinculación con empresas o instituciones que tengan una oferta de espacios profesionales, tanto para estudiantes y egresados que deseen insertarse de manera activa en el ámbito laboral”.

Al impartir la plática a los jóvenes que pertenecen a diversos programas de estudios de la UJAT, el reclutador de la empresa “Servicios Innovadores del Sureste”, Lic. José Luna, destacó que dentro de las principales vacantes se encuentra la de generadores de fans, auxiliares administrativos, gestores de trámites y auditores internos, todas ellas ofrecen una posibilidad de crecimiento profesional.

Al término de la presentación,



la Mtra. Mayela Medonza Jesús informó que tanto los egresados como estudiantes pueden obtener información sobre vacantes a través de la página de Facebook “Bolsa de Trabajo UJAT”, o llamar al teléfono 3 58 15 00, extensión 6187.

Participaron estudiantes de la DAEA



El foro fue auspiciado por el Consejo Nacional Agropecuario y la Agencia EFE

## UJAT sede del Foro Agrícola Tabasco 2019

» El Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Dr. Víctor Manuel Villalobos Arámbula llamó a elevar la calidad de vida en las zonas rurales

Actualmente es necesario encontrar alternativas que ayuden a la recuperación del campo y a perfilar al país hacia la autosuficiencia alimentaria sustentable, señaló el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez al dar la bienvenida a los participantes del Foro Agrícola Tabasco 2019, auspiciado por el Consejo Nacional Agropecuario y la Agencia EFE y que tuvo como sede la Máxima

Casa de Estudios de los tabasqueños.

Poco antes de tomar protesta al Consejo Agroalimentario de Tabasco, ante el Gobernador del Estado Lic. Adán Augusto López Hernández, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Dr. Víctor Manuel Villalobos Arámbula indicó que por instrucciones del Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador, se impulsa una política incluyente que fomente mayor productividad de los pequeños productores, quienes aportan el 40 por ciento de los alimentos que se consumen en el país.

“La transformación del cam-

po mexicano contribuirá a que las mujeres y los hombres de las zonas rurales tengan mejor calidad de vida y contribuyan a que el campo se constituya en pilar de seguridad alimentaria y también en pilar fundamental del desarrollo de nuestro país”, aseguró Villalobos Arámbula en presencia del titular de la Sedafo, C. P. A. Jorge Suárez Vela.

En ese sentido, el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, expresó su reconocimiento a los Gobiernos Federal y Estatal porque ya están poniendo manos a la obra para atender este tema tan prioritario, con diversos programas de especial trascendencia para Tabasco y para algunos estados del sureste que están en el proceso de diversificar sus economías apostándole al agro, debido a la situación que vive el sector energético, que fue su principal sustento durante décadas.

“Ponemos a disposición de los tres órdenes de gobierno toda la infraestructura y recursos humanos con los que cuenta la Máxima Casa de Estudios para el desarrollo de proyectos tendientes a la recuperación del campo tabasqueño y estaremos atentos para coadyuvar en el programa de cuencas lecheras anunciado en el municipio de Centla por el Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador”, sostuvo Piña Gutiérrez durante el evento celebrado este 26 de marzo en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza.

# Destacan aportación de DACA al desarrollo rural



El Rector, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, acudió como presidente honorario en la Sesión del H. Consejo Divisional

## » El Director de la DACA, Dr. Roberto Antonio Cantú Garza, rindió su Primer Informe de Actividades

Con programas de licenciatura y posgrado reconocidos por su calidad, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) a través de la División Académica de Ciencias Agropecuarias (DACA), refrenda su compromiso social con el desarrollo rural de la región y el país, sostuvo el Director de este centro de estudios, Dr. Roberto Antonio Cantú Garza al rendir su Primer Informe de Actividades marzo 2018-febrero 2019.

En presencia del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quién acu-

dió a la ceremonia en su calidad de presidente Honorario del H. Consejo Divisional, Cantú Garza, destacó que mediante el enfoque de competencias, se garantiza la formación integral del estudiante con un perfil de egreso acorde a las nuevas exigencias del ámbito laboral.

Durante la sesión solemne celebrada el pasado 27 de marzo en el auditorio "MVZ. Sergio León Priego", el Director de la DACA, dio a conocer que la totalidad de los posgrados que se imparten en esta división están inscritos en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt, mismos que cuentan con 9 alumnos pro-

venientes de Haití, Guatemala y Bolivia.

Ante la Presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio y del Presidente del Patronato Universitario, Mtro. José Ulises Medina Reynés, el Rector aplaudió que el cien por ciento de los cuerpos académicos de la DACA cuenten con el reconocimiento del Programa para el Desarrollo Profesional Docente y el incremento del número de profesores dentro del Sistema Nacional de Investigadores de 15 a 19 académicos.

Asimismo, reconoció que durante este periodo se trabajaran 36 proyectos de investigación, se cuente con 8 redes de colaboración científica y se realizara una estancia internacional en la Universidad de León, España, además de que se publicaran un total de 40 artículos científicos en revistas especializadas tanto a nivel nacional como internacional y se editaran 4 libros.

"Felicitó al equipo de trabajo por todo estos logros, en particular porque a invitación de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente esta división se integró al Comité de la Red de variamiento de Mamíferos Marinos, para colaborar en los eventos de mortandad de manatíes y dentro de los convenios destaca el firmado con el Consejo Regulador de Cacao Grijalva", expresó ante las autoridades universitarias, estudiantes y académicos.



## Atiende UJAT convocatoria de la Fundación por México

Ciudad de México.- En el marco del Día Mundial de la Educación, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez asistió este 1 de abril a una reunión convocada por la Fundación por México, en la que el Secretario de Educación Pública, Mtro. Esteban Moctezuma Barragán planteó a un grupo plural de académicos e interesados en fortalecer la educación, la necesidad de sumar esfuerzos que resulten en mejor infraestructura y oportunidades académicas para las niñas, los niños y jóvenes del país. En ese sentido, el Rector de la UJAT aplaudió el reciente lanzamiento de la Fundación por México, bajo el lema "Educando Mejores Mexicanos por un México Ganador" e hizo patente su respaldo a las iniciativas que la SEP está llevando a cabo a favor de los estudiantes.

# Plantea UJAT acciones contra la violencia de género

» Se sentaron las bases para atender los casos de violencia y acoso al interior de la universidad.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, ratificó la apertura al diálogo con los universitarios en un marco de respeto y disposición para la elaboración de propuestas consensuadas, para fortalecer los mecanismos de atención y sanción a la violencia de género.

Entrevistado en el aula magna del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza (CIVE), recinto que la universidad ofreció al denominado Colectivo de Mujeres, para la realización de una mesa de trabajo para tratar el tema de acoso sexual, el Rector Piña Gutiérrez lamentó que las y los solicitantes hayan rechazado la propuesta de sede y en consecuencia un diálogo constructivo.

En torno al pliego petitorio difundido por esa agrupación en redes sociales, el Rector refirió que ya se tiene una respuesta a dichos planteamientos:

En relación a la elaboración de un diagnóstico sobre el acoso sexual a través de una encuesta donde las mujeres puedan denunciar, informó que la UJAT, está concluyendo un estudio sobre la situación de género, aplicado a la comunidad estudiantil, docente y administrativa, realizado con financiamiento otorgado por la SEP.

Dicho estudio, explicó, atiende temáticas de género como la equidad, sexualidad, perspectiva de género, autoestima, violencia de género, empoderamiento, acoso y hostigamiento sexual, resultados que serán entregados a cada una de las divisiones académicas que integran la UJAT.

En cuanto al segundo planteamiento, referido a las sanciones efectivas contra los acosadores sexuales, tales como el despido y la revocación de cargos, la legislación universitaria contempla las sanciones a cualquier miembro de la comunidad universita-



ria que incurra en faltas graves, como lo establece el Estatuto General de la UJAT.

El tercer punto planteado es la creación del protocolo de atención a víctimas de acoso y hostigamiento sexual, en ese sentido a través de la oficina del Abogado General y el Departamento de Estudios de Género, se definen los lineamientos y criterios del mismo, para lo cual se buscará la coordinación con diferentes instancias nacionales y estatales como la ANUIES, el Instituto Estatal de la Mujer, Comisión Estatal de los Derechos Humanos, Policía de Género, así como los miembros de la comunidad universitaria.

Como cuarto punto plantearon la participación de mujeres estudiantes en el diseño del Programa Institucional de Estudios de Género, al respecto Piña Gutiérrez, expresó que para tal fin se realizará el Cuarto Foro Transversalización de la Perspectiva de Género, el cual estará abierto a la comunidad estudiantil, docente y administrativa para el fortalecimiento del programa ya existente.

En relación a las denuncias públicas que han externado, Piña Gutiérrez hizo un llamado a todas

## POSTURA DE LA UJAT ACUERDOS:

- ▶ La UJAT cuenta con un estudio de género entre la comunidad estudiantil
- ▶ De comprobarse culpabilidad, se aplicarán sanciones a profesores.
- ▶ Se tomará en cuenta la voz de la comunidad femenil de la UJAT.
- ▶ Se estructurará el protocolo de atención a víctimas de acoso y hostigamiento.

Luego de esperar a las estudiantes que integran el Colectivo de Mujeres, el rector expresó la postura de la UJAT ante el caso denunciado.

aquellas estudiantes que se sientan vulneradas a que presenten sus quejas y denuncias por escrito ante la autoridad universitaria correspondiente para que se aplique el procedimiento administrativo y se dictamine lo procedente. Preciso que deberán de presentar sus denuncias ante la Fiscalía General del Estado, ofreciéndoles a las presuntas víctimas la asesoría.

El Rector estuvo acompañado por los secretarios de Servicios Académicos y Administrativos, Dra. Dora María Frías Márquez y M.A. Rubicel Cruz Romero, respectivamente, el Abogado General, Dr. Roberto Ortiz Contreri, la Directora de Fortalecimiento Académico, Mtra. Leticia del Carmen López Díaz y la Jefa del Departamento de Estudios de Género, Mtra. Diana López Hernández.

## 4 Puntos que dan respuesta a las peticiones



Durante el encuentro regional, se abordaron temas de seguridad y atención de casos de violencia.

## Promueven universidades la equidad de género

»Es sede la UJAT de la XXX Reunión Ordinaria de la Red de Estudios de Género de la Región Sur Sureste de la ANUIES

trabajar colegiadamente en iniciativas para lograr la institucionalización de la perspectiva de género en las universidades, convocó el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, al inaugurar la Trigésima Reunión Ordinaria de la Red de Estudios de Género de la Región Sur Sureste de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

En la ceremonia que tuvo lugar el pasado 4 de abril en el auditorio “Lic. Manuel Sánchez Mármol” del Instituto Juárez, el Rector, destacó que con la participación de representantes de instituciones provenientes de Campeche, Quintana Roo, Veracruz, Chiapas, Oaxaca, Yucatán y Tabasco, se analizarán los elementos innovadores que promuevan el desarrollo de proyectos de investigación en materia de equidad de género.

“Como Instituciones de Educación Superior, se tiene la enorme responsabilidad de buscar soluciones a problemáticas actuales como la discriminación, el acoso sexual y el hostigamiento y si bien la formación de buenos ciudadanos debe partir del hogar, es en la universidad en donde el profesionista, además de adquirir competencias y habilidades, cultiva

valores fundamentales para ejercer su disciplina con ética y responsabilidad”, precisó Piña Gutiérrez.

Por su parte, la coordinadora de la Red de Estudios de Género de la Región Sur sureste de la ANUIES, Mtra. Angelina del Carmen Yah Torres, dijo que cada uno de estos encuentros permite compartir experiencias necesarias para urdir planes y lograr la igualdad sustantiva.

“Las Instituciones de Educación Superior deben remover los obstáculos que implican la pervivencia de cualquier tipo de discriminación con el fin de ofrecer condiciones de igualdad efectiva entre mujeres y hombres en el acceso al desarrollo de la carrera profesional, tanto para el estudiantado, el profesorado y el personal administrativo”, puntualizó en presencia de la Secretaria de Servicios Académicos, Dra. Dora María Frías Márquez y de la Directora del Instituto Estatal de las Mujeres, Mtra. Nelly Vargas Pérez.

En el marco de las actividades, se desarrolló la conferencia Policía Estatal con Perspectiva de Género que impartió la titular de la Dirección de la Policía de Género, Mtra. Ana Julia Valencia Méndez y en la que también estuvieron presentes el ex defensor de los Derechos Universitarios de la UNAM, Dr. Leoncio Lara; la Directora de Fortalecimiento Académico, Mtra. Leticia del Carmen López Díaz y la jefa del Departamento de Estudios de Género, Mtra. Diana López Hernández.

Participaron instituciones del sur sureste de México

## Realiza la UJAT conferencias de equidad de género

Como parte del ciclo de conferencias que la Policía de Género de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana impartió en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la comunidad estudiantil y personal docente de las Divisiones Académicas de Ciencias Sociales y Humanidades, de Ciencias de la Salud, de Educación y Artes conocieron las acciones preventivas que este órgano promueve para atender los casos de violencia, hostigamiento y acoso al interior de las instituciones de educación superior.

En este sentido, la Directora de la Policía de Género, Mtra. Ana Julia Valencia Méndez, expuso cuáles son los principales métodos que usan los acosadores, tanto hombres como mujeres, a fin de que quienes sufren algún tipo de violencia, puedan identificarlos y proceder a su denuncia.

Indicó que es importante no fomentar la cultura del silencio, y acudir de manera inmediata a las instancias pertinentes; en el caso de la UJAT, recurrir a los departamentos de género donde podrán obtener una asesoría y acompañamiento en cualquiera de los casos.

Por su parte, la estudiante Angélica Ruíz Jiménez, coincidió en que las vías pertinentes para denunciar un acoso u hostigamiento, es a través de llamadas telefónicas y acudiendo a las instalaciones de la Policía de Género, y no a través de las redes sociales que –consideró– en lugar ayudar a solucionar el problema, solo provoca comentarios que no resuelven la situación de la víctima.



Las conferencias estuvieron dirigidas a la comunidad universitaria.

# Celebran 60 Aniversario de la Fundación de la Escuela de Medicina

» El Gobernador Lic. Adán Augusto López Hernández develó una placa conmemorativa

En la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) se han formado grandes maestros de la medicina tabasqueña que han dejado las bases para continuar con su ejemplo para varias generaciones, que continúan el camino iniciado por ellos, expresó el Gobernador Lic. Adán Augusto López Hernández al encabezar los festejos para conmemorar los 60 años de la Fundación de la Escuela de Medicina Humana, hoy División Académica de Ciencias de la Salud (DACS).

Acompañado por el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez y de la presidenta del Sistema DIF Tabasco, Lic. Dea Isabel Estrada de López, el Gobernador hizo entrega de reconocimiento a profesores fundadores, docentes y médicos tabasqueños distinguidos.

“Honrar, honra, y por eso, este es un ejercicio de reconocimiento a quienes han construido a lo largo de estos 60 años lo que hoy es un orgullo para Tabasco y para los universitarios, que es la Escuela de Medicina”, subrayó López Hernández ante la directora de la DACS, Dra. Mirian Carolina Martínez López, y del docente fundador de la Escuela de Medicina Humana, Dr. Felipe Ochoa Vázquez.

Durante el evento efectuado el pasado 6 de abril en las instalaciones de la DACS, el Rector de la UJAT, resaltó la noble iniciativa del grupo de grandes hombres que trabajaron duro para sembrar la semilla de la enseñanza y la investigación en ciencias de la salud en el estado, se trata, dijo, de personajes ilustres que se han convertido en referentes obligados en el desarrollo de la medicina en Tabasco.

Ante la secretaria de Salud, Dra. Silvia Guillermina Roldán Fernández, y del profesor Dr. Ramiro Guerrero Pérez, presidente del Comité Organizador de estos festejos, la directora de la DACS,



En el marco de la celebración, se erigió un espacio donde se colocó la lista de los fundadores de este centro de estudios

enfaticó que este campus universitario ha sido acreditado tres veces por un organismo evaluador externo, lo que la cataloga como la mejor escuela de medicina en Tabasco y la Región.

En la ceremonia se contó con la presencia del fundador de esta Escuela de Medicina, Dr. Felipe Ochoa Vázquez, quien se congratuló por los 60 años de la institución que ha formado grandes médicos de una trayectoria inigualable y que siempre han estado en el primer lugar de nivel académico en Tabasco, y exhortó a las nuevas generaciones a no perder el lado humano del médico.

Como parte de esta conmemoración, autoridades universitarias e invitados especiales, develaron la placa con los nombres de los fundadores y principales docentes de la Escuela de Medicina Humana.

Poco después, la presidenta del Sistema DIF Tabasco realizó un recorrido por las instalaciones de la División Académica, en el que develó la placa de la Plaza Integral de Estudiantes, puso en marcha una toma de agua en la Escuela de Enfermería y conoció un viejo kiosco en uno de los pasillos de la institución.

## RECONOCEN A FUNDADORES

Por su aportación a la formación en el área de la salud

### PROFESORES FUNDADORES:

- ▶ Dr. Ernesto Ortiz Pérez
- ▶ Dr. Felipe Ochoa Vázquez
- ▶ Dr. Manuel Rodríguez García
- ▶ Dr. Fausto López Cámara
- ▶ Dr. Ovidio González López
- ▶ Dr. Juan José Beauregard Cruz
- ▶ Dr. Feliciano Arceo Lezama
- ▶ Dr. Arquímedes Oramas Sáenz
- ▶ Dr. Miguel Ángel Gómez Ventura

### PROFESORES CON MÁS DE 35 AÑOS DE SERVICIO:

- ▶ Dr. Gonzalo Jesús González Calzada
- ▶ Dr. Bartolo Aguirre Martínez
- ▶ Dr. Jorge Daniel Sobrino Ortíz
- ▶ Dr. Eduardo Pedrero Bocanegra
- ▶ Dra. Lucía Castañeda Castillo
- ▶ Dr. Marco Francisco Iris Sánchez
- ▶ Dr. Eduardo del Carmen López López
- ▶ Dr. Roosevelt Gómez Flores
- ▶ Dr. Agustín Antonio Carrera Carrera
- ▶ Dr. David Ernesto Barajas Izquierdo
- ▶ Dr. Carlos Azcuaga Cabrera
- ▶ Dr. Gabriel Manuel Mandujano Vera
- ▶ Dr. Manuel Bolívar Juárez

### PROFESORES DISTINGUIDOS NACIONALES POR SU VALIOSA APORTACIÓN AL ESTUDIO DE LA HEMATOLOGÍA DESDE HACE 30 AÑOS:

- ▶ Dr. Carlos Martínez Murillo
- ▶ Dr. Guillermo J. Ruiz Arguelles
- ▶ Dra. Erika Gil García

09

Los maestros fundadores reconocidos



El gobernador, Lic. Adán Augusto López Hernández, felicitó a la comunidad por esta celebración.



Se mostró el trabajo artístico y humanístico de la DACS



Se entregaron reconocimientos a los profesores con trayectoria.



La comunidad de Ciencias de la Salud convivió con el Gobernador y la Presidenta del DIF.



El evento se realizó en las instalaciones de la División Académica.



El Gobernador, acompañado por la Presidenta del DIF Tabasco y el Rector de la UJAT, realizaron un recorrido junto a la comunidad de la DACS

## Será la UJAT sede del XXXIII Congreso Nacional de Posgrado

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, sostuvo una reunión de seguimiento con la Presidenta y Secretario Ejecutivo del Consejo Mexicano de Estudios de Posgrado (COMPEPO), Dra. Sara Griselda Martínez Covarrubias y Dr. Benjamín Alcaráz, respectivamente, así como con el Secretario de Investigación Posgrado y Vinculación, M. en C. Raúl Guzmán León, sobre la organización de este evento que se llevará a cabo del 02 al 04 de octubre de 2019 en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza de la Máxima Casa de Estudios.



# Realizan en la UJAT Foro Regional de la ANFECA

» Este evento se llevó a cabo gracias al trabajo interinstitucional que fomenta la vinculación.

Representantes de Chiapas, Oaxaca, Veracruz, Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Tabasco, participaron en el Foro Regional Zona 6 Sur de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ANFECA), “Impacto del desarrollo sostenible como eje transversal del perfil profesional en las facultades y escuelas de negocios”, que tuvo como sede la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

En la ceremonia inaugural, efectuada el pasado 29 de marzo en el aula ANFECA de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez destacó la importancia de concretar un foro concebido para generar el intercambio de experiencias e investigaciones que coadyuven a la sustentabilidad.

“Para la Máxima Casa de Estudios es un honor que la ANFECA haya decidido realizar este importante encuentro, porque se busca generar el intercambio de experiencias que permitan identificar las tendencias en la inclusión del desarrollo sostenible, como parte de la formación de capital huma-

no”, remarcó.

Como parte de este encuentro se presentaron 21 ponencias en el marco de tres ejes temáticos: Sostenibilidad e innovación en los modelos de negocios; Desempeño Financiero y su vinculación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Innovación en las organizaciones para un desarrollo sostenible; señaló el coordinador Regional de la Academia ANFECA Zona 6 Sur, Mtro. Eustacio Díaz Rodríguez.

Por su parte, el encargado del despacho de la Dirección de la DACEA, Dr. Jorge Rebollo Meza, aseguró que con la participación de especialistas se revisaron los

10 desafíos prioritarios del Desarrollo Sostenible definidos por la Organización de las Naciones Unidas y con base en ellos, se identificaron las cuatro dimensiones del desarrollo sostenible como son el Desarrollo Económico; la Sostenibilidad Ambiental; la Inclusión Social y la Buena Gobernanabilidad.

En presencia del director Regional de la Zona 6 Sur de la ANFECA, Dr. Jerónimo Ricárdez Jiménez, Rebollo Mesa, concluyó que el sistema educativo de las escuelas de negocios debe de buscar y fortalecer un sistema ecológicamente adecuado, económicamente viable y socialmente res-



Durante la reunión se tocaron temas de relevancia mundial como Desarrollo Económico y Sostenibilidad Ambiental.



# Egresas nueva generación de Médicos Cirujanos

» Tomaron protesta 65 egresados de la Licenciatura en Médico Cirujano de la UJAT.

Un total de 65 egresados de la Licenciatura en Médico Cirujano que se imparte en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), a través de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACS), tomaron protesta en el marco de la ceremonia de graduación que tuvo lugar el pasado 29 de marzo.

En representación del Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M. en C. Raúl Guzmán León; felicitó a los hoy médicos cirujanos por culminar con éxito sus estudios y elegir una de las profesiones más nobles para ejercer en la sociedad por su vocación de servicio.

Ante los familiares que se dieron cita en el auditorio “Dr. José Luis Martínez Ruíz”, se dio lectura al código de Bioética y la toma de protesta por parte de la Directora de la DACS, Dra. Mirian Carolina Martínez López.

Así también, la titular Grencia Camacho Camacho dirigió un mensaje de agradecimiento en el que resaltó que “si amamos nuestra labor y la ejercemos con responsabilidad, a pesar del reto que significa, al final del día nos sentiremos satis-

**60**  
Años de formar a médicos cirujanos.

fechos y seremos mejores profesionales”.

Por su parte, el coordinador de la Licenciatura en Médico Cirujano Dr. Sergio de Jesús Romero Tapia y el presidente del Sínodo Dr. Eduardo López López, coincidieron en señalar que son una generación privilegiada por graduarse de uno de los programas educativos más

emblemáticos de esta Casa de Estudios y que, precisamente en 2019, está cumpliendo 60 años de haber sido creado.

“Seis décadas de formar a profesionales altamente capaces, con gran sentido de la responsabilidad social y la ética, en un marco de excelencia académica avalada por la acreditación y las reacreditaciones que este programa educativo ha obtenido a lo largo del tiempo”.



Los jóvenes recibieron la constancia que acredita la conclusión de sus estudios universitarios.

## Se gradúa la segunda generación de la Especialidad en Offshore

Por los altos estándares de excelencia que fueron avalados por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), los 41 egresados que forman parte de la segunda generación de la Especialidad en Ingeniería de Sistemas en Aguas Profundas (Offshore), fueron becados en su totalidad.

Así lo dio a conocer el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez durante la ceremonia de graduación, realizado el pasado 28 de marzo en el Aula Magna de la Ciudad Universitaria del Conocimiento, en donde agradeció la participación del profesor aso-



ciado de la Universidad Federal de Río de Janeiro, Brasil, Dr. José Marcio do Amaral Vasconcellos, por la labor conjunta para impartir esta especialidad.

A nombre de los egresados, el alumno José Antonio López Hernández manifestó su compromi-

Concluyeron 41 nuevos especialistas en Sistemas de Aguas Profundas.

so de acceder al mercado de los profesionales en exploración y producción de hidrocarburos en aguas profundas, con la seguridad de contar con los conocimientos necesarios que demanda la competencia en este sector.

En presencia de la coordinadora del Programa de Desarrollo de Capital Humano para el Sector Energético (PDCH), de la UJAT, Ing. Elda Peralta Fuentes, el Director de la División Académica de Ciencias Básicas, Dr. Gerardo Delgadillo Piñón se congratuló de los resultados que se han obtenido con esta especialidad que cuenta con un programa educativo innovador en el país.

## Evalúa Normex calidad de los servicios del Sistema Bibliotecario de la UJAT

Para dar seguimiento a los procesos de mejora continua del Sistema Bibliotecario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el pasado 1 de abril la Sociedad Mexicana de Normalización y Certificación S.C. (Normex), llevó a cabo la segunda auditoría de vigilancia para constatar el nivel de calidad de los servicios que presta esta área de la universidad bajo la Norma ISO 9001:2015.

Al dar inicio a este proceso de evaluación, la auditora líder de Normex, Lic. Graciela León Montañez, reconoció el trabajo liderado por la Directora del Sistema Bibliotecario de la UJAT, Mtra. Guadalupe Azuara Forcelledo, debido a que las funciones que prestan las bibliotecas universi-

tarias son claves en la atención y formación de los estudiantes que son la razón de ser de las instituciones educativas.

En ese sentido, León Montañez, elogió el esfuerzo de la UJAT por consolidar su calidad, “están utilizando una Norma que es reconocida internacionalmente, para dar un mejor servicio y ser más eficientes, por eso, en esta auditoría el enfoque será hacia las mejoras y como contrarrestar los riesgos”, sostuvo ante los responsables de los procesos que se llevan a cabo en el Sistema Bibliotecario que se reunieron en las instalaciones de la Biblioteca Central “Lic. Manuel Bartlett Bautista”.

Asu vez, la Directora del Siste-



ma Bibliotecario de la UJAT, Mtra. Guadalupe Azuara Forcelledo, agradeció el respaldo del equipo de trabajo, quienes son los principales actores para poner en práctica cada uno de los procedimientos que rigen las actividades de esta área de la universidad, que sin duda, afirmó, es una de las que mantienen un vínculo constante con la comunidad de estudiantes.

El Sistema Bibliotecario trabaja para alcanzar la certificación



Se espera que participen más de mil emprendedores que deseen consolidar su proyecto de negocio.

## Abren convocatoria para participar en el Reto Tabasco Emprende

» Los interesados pueden consultar las bases en la página web: [www.tabascoemprende.org](http://www.tabascoemprende.org)

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y la Secretaría para el Desarrollo Económico y la Competitividad (SEDEC), dieron a conocer este 3 de abril la convocatoria del Reto Tabasco Emprende, mediante el cual se capacitarán a las 250 mejores Startups -una empresa en su etapa inicial- y se espera una participación de mil emprendedores aproximadamente.

Acompañado por la titular de la SEDEC, Lic. Mayra Elena Jaco-

bo Priego, el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, explicó que la Convocatoria consta de tres etapas, la primera enfocada a la búsqueda de aliados en todo el Estado, la segunda comprende la impartición de los talleres y la tercera y última etapa finaliza con la selección de los mejores 5 proyectos para participar en la gran final del Reto Tabasco Emprende.

“Los finalistas tendrán la oportunidad de exponer su recién creada Startup ante jueces, inversionistas y fondos de inversión, donde tendrán la oportunidad de obte-

ner capital semilla -sin necesidad de dar acciones a cambio-, para lo cual se dispondrá de una bolsa de 300 mil pesos”, señaló Piña Gutiérrez, tras agradecer el respaldo del gobierno estatal, así como de la Secretaría de Economía del Gobierno Federal a través del Fondo Nacional del Emprendedor.

Durante una rueda de prensa realizada en las instalaciones de la SEDEC, la titular de esta dependencia Mtra. Mayra Elena Jacobo Priego, aplaudió esta iniciativa cuya misión es desarrollar un espacio de acompañamiento, vinculación y entrenamiento especializado para los emprendedores de la entidad donde obtengan las capacidades y habilidades necesarias para crear empresas y así generar empleos en sus comunidades.

Por su parte, el subsecretario de Desarrollo Económico, Lic. Juan Antonio Torres Báez; la directora de Desarrollo Regional e Impulso a la Competitividad, Lic. Nayeli Contreras Garibay; la directora de Fomento a las MIPYMES, Lic. Fabiola Vázquez Méndez; el director de Emprendimiento y Desarrollo Empresarial, Lic. Rafael Echeverría Fuentes; y la Coordinadora del Centro de Emprendimiento de la UJAT, Mtra. Giselle

Olivares Morales, remarcaron que la metodología “Mi Primer Startup” que avala esta convocatoria es reconocida a nivel nacional e internacional.

**250**  
Mejores Startups para capacitación

# Estrechan lazos de colaboración la UJAT y la UTTAB

» Este convenio busca llevar a cabo prácticas, estadías, capacitación y educación continua

Para compartir conocimientos en cuanto a programas educativos relacionados con ciencias alimentarias, ambientales, administración y el sector energético, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), DR. José Manuel Piña Gutiérrez y el Rector de la Universidad Tecnológica de Tabasco (UTTAB), Dr. Lenin Martínez Pérez, firmaron un convenio general de colaboración y de mutuo apoyo.

En su mensaje, el Rector de la UJAT agradeció la confianza de la UTTAB por celebrar esta alianza que demuestra que la vinculación es una estrategia eficaz, que permite hacer más eficiente el cumplimiento de nuestras funciones.

“Gracias a esta iniciativa podremos llevar a cabo acciones es-



Los rectores de la UJAT y la UTTAB signaron este convenio en la Sala de Juntas de Rectoría

pecíficas conjuntas, como la realización de prácticas industriales, estadías, capacitación y educación continua, además de consultorías, ofrecer servicios tecnológicos”, destacó ante la presidenta de la H. Junta de Gobierno de la UJAT, Dra. Gloria Castillo Osorio y del presidente del Patronato Universitario, Dr. José Ulises Medina Reynés.

Por su parte, el Rector de la UTTAB expresó que la única forma de avanzar en los retos del país, el estado y la región es mediante la suma de esfuerzos y capacidades entre las instituciones

de educación superior.

“Por eso, queremos establecer una serie de actividades a través de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas para ofrecer un diplomado virtual relacionado al tema de la innovación”, sostuvo en presencia del Dr. Ricardo Amado Moheno Barrueta y del Dr. Sergio Octavio Valle Mijangos, secretarios de Vinculación y Académico de la UTTAB, respectivamente.

A esta ceremonia acudió el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Dr. Raúl Guzmán León, así como académicos.



## Proyectan acercamiento de la UJAT con empresarios de Corea y México

Un grupo de empresarios provenientes de Corea y México se reunieron con el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, con la intención de estrechar lazos de colaboración conjunta en diversos sectores como el de seguridad, tecnología en el área de conectividad y comunicaciones,

así como participar en proyectos que sean de beneficio para la población tabasqueña. En la reunión que tuvo lugar el pasado 30 de abril en la sala Morelos de la Rectoría, estuvieron presentes el Director Financiero de Sovereign Group, Kyung Kun Jun; el Director Operativo de Sovereign Group, Fernando Montemayor; el Director

Empresarial de Totalplay Monterrey, Jean Leautud; de Relaciones Públicas de G&RP Group, Guadalupe Pérez; el Notario del Patrimonio del Inmueble Federal Tabasco 31, Dr. Jesús Antonio Piña Gutiérrez y los asesores técnicos de G&RP Group, Leticia Oropeza, Alejandro Piña y Luis Alfonso Cueto.

## Conmemoran el Día Mundial de la Propiedad Intelectual

Con la videoconferencia “La propiedad intelectual en el deporte” la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) en coordinación con el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), conmemoraron el Día Mundial de la Propiedad Intelectual.

La plática que fue dirigida a encargados de las áreas de vinculación de las Divisiones Académicas de la UJAT, fue impartida por la especialista de la Oficina Regional Sureste del IMPI, Mtra. Gabriela Pérez Ramírez, quien destacó que el emprendimiento y la propiedad intelectual deben ir de la mano para garantizar el éxito de una parte vital del proceso de innovación y creatividad.

En el marco de la conferencia que tuvo lugar el pasado 30 de abril en la Dirección de Tecnologías de Información e Innovación, el Director de Vinculación,



Mtro. Fabián Chable Falcón apuntó que en la Oficina de Transferencia de Conocimiento con la que cuenta la Máxima Casa de Estudios, se realizan una serie de cursos, talleres y capacitaciones en las que se ayuda en la Búsqueda Tecnológica de Patentes, se brinda Asesorías en Propiedad Intelectual, el Licenciamiento de Tecnologías, Consultoría y Ase-

En la conferencia participaron los encargados de las áreas de vinculación de la UJAT.

esoría Especializada, entre otros servicios.

En este sentido, Chable Falcón invitó a la ciudadanía acudir a este espacio en el que encontrarán asesoría especializada en materia de Reservas de Derecho de Autor, Registro de Obras ante INDAUTOR, Registro de Marcas, Redacción de Patentes y Modelos de Utilidad, entre otros.

## Firman la UJAT y la ADEIC convenio general de colaboración académica.

» Los estudiantes podrán realizar prácticas profesionales y actividades de servicio social.

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), signó este 5 de abril un Convenio General de Colaboración con la Asociación de Educadores de la Industria y la Construcción (ADEIC), con la finalidad de fortalecer la enseñanza y el conocimiento que permitan desarrollar las mejores prácticas nacionales e internacionales en este sector.

Al firmar los acuerdos con el, Presidente del Consejo y Representante Legal de la ADEIC, Ing. Oscar Fernando Sánchez Sánchez, el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, señaló que se trabajará conjuntamente en diversas acciones, como el desarrollo de proyectos de investigación y de gestión de la innovación empresarial, intercambio de personal académico y administrativo; la impartición de cursos, talleres y seminarios.

Acompañado por el Ing. Alfredo Treviño González, Socio Director de la ADEIC; Ing. Guillermo



Priego León, Director General, apuntó que esta asociación redoblará esfuerzos en la generación de capital humano especializado y el impacto de inversión para que se aumente el dinamismo económico de la región.

“En la ADEIC creemos firmemente que tendremos mayor impacto si trabajamos de la mano de las instituciones de educación superior, por lo que estamos convencidos que de esta manera los efectos multiplicadores económicos brillarán para todos los tabasqueños y para el sector empresarial”.

Al evento celebrado en la Sala de Juntas de la Rectoría, estuvieron presentes, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M. en C. Raúl Guzmán León, la Presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio y el Presidente del Patronato Universitario, Dr. José Ulises Medina Reynés, entre otras autoridades universitarias.

Cabe destacar que en este marco se dio a conocer que este convenio también permitirá que los alumnos de la UJAT realicen sus prácticas profesionales y actividades de servicio social.

La firma se realizó en la Sala de Juntas de Rectoría de la UJAT.

## Eligen a Luis Omar Pérez Ramos como líder del CDEUT

De acuerdo a los estatutos que rigen el Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco (CDEUT), los presidentes de las sociedades de alumnos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) se reunieron en sesión extraordinaria, para elegir al nuevo presidente de este organismo, cuya responsabilidad asumió el estudiante de la División Académica de Ciencias Biológicas, Luis Omar Pérez Ramos.

Tras un proceso de votación que contó con la fe y legalidad del Notario Público No. 32 Lic. Leonardo Sala Poisot, el resultado favoreció al representante de la DACBiol, quien expresó un mensaje de agradecimiento a sus compañeros por refrendar la confianza mediante el voto libre y secreto en una jornada cívica democrática.

Ante el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien acudió en calidad de invitado especial, el estudiante Luis Omar Pérez Ramos rindió protesta como presidente del CDEUT para el periodo 2019-2020, tras lo cual manifestó la necesidad de redoblar esfuerzos de manera interdivisional para garantizar que los jóvenes ingresen y concluyan de manera satisfactoria su formación profesional “en mí tienen a un amigo y compañero para emprender proyectos de beneficio para los estudiantes”, concluyó ante los presidentes de las sociedades de alumnos.



Pérez Ramos fungirá como líder del CDEUT.



El Gobernador del Estado, Lic. Adán Augusto López Hernández acudió como testigo de honor a esta firma.

## Establece la UJAT vinculación con el TSJ

» Mediante este acuerdo se plantea trabajar en proyectos que beneficiarán a la comunidad universitaria.

El Gobernador Lic. Adán Augusto López Hernández signó este viernes, como testigo de honor, un convenio de colaboración entre el Poder Judicial y la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), con el que se sientan las bases para la realización de proyectos y actividades en común, tales como la organización de programas conjuntos en materia de capacitación, actualización profesional y difusión de la cultura jurídica.

Durante la ceremonia realizada en el auditorio “Lic. Antonio Suárez Hernández” del Tribunal Superior de Justicia, el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, externó que esta alianza ayudará a ambas partes a la consecución de sus respectivos objetivos institucionales, que se unifican cuando lo que mueve es aportar un grano de arena para que Tabasco y México sean mejores.

“A nombre de los universitarios agradezco esta oportunidad para trabajar en frentes de beneficio mutuo, como el desarrollo de proyectos de investigación sobre temas jurídicos, la publicación de artículos y libros, la organización de eventos de divulgación científica, servicio social, prácticas profesionales, capacitación y educación continua, así como docencia a nivel posgrado”, subrayó Piña Gutiérrez luego de firmar el documento que acredita esta vinculación.

Por su parte, el Magistrado Presidente

Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura, Dr. Enrique Priego Oropeza, agradeció a la comunidad universitaria su confianza en el Poder Judicial para concretar este convenio mediante el cual se intercambiarán conocimientos, habilidades y experiencia, y se alentarán acciones en el ámbito educativo, lo que genera expectativas muy positivas acordes con la globalización en materia legal y de derechos humanos.

Ante el magistrado, Dr. Gregorio Romero Tequextle, el titular del Poder Judicial agregó que la UJAT brindará el conocimiento científico y el Poder Judicial de Tabasco será el terreno donde germinará la semilla del conocimiento, fortalecida con la atención, prevención y erradicación de los anti-valores que tanto daño han causado a la sociedad. “Tabasco --enfaticó--, necesita mucho y de muchos, necesita de todos”

Por lo anterior, agregó que estrechar lazos de colaboración con una institución de educación superior, sentará las bases para el logro de los objetivos que se han planteado en materia jurídica a nivel federal y estatal.

En el evento estuvieron presentes por parte de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, la Dra. Dora María Frías Márquez, M.A.: Rubicel Cruz Romero y M. en C. Raúl Guzmán León, secretarios de Servicios Académicos, de servicios Administrativos y de Investigación, Posgrado y Vinculación, respectivamente; así como el Director de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, Dr. Fernando Rabelo Hartmann.

Se  
trabaja  
en  
capacitaciones  
y actualización  
profesional

# UJAT y CPMERC suman esfuerzos a favor de expertos en Mercadotecnia

» Al ser una asociación internacional, los estudiantes de la Máxima Casa de Estudios tendrán la oportunidad de abrir sus horizontes.

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y el Colegio de Profesionistas en Mercadotecnia y Relaciones Comerciales (CPMERC), concretaron un Convenio General de Colaboración, en materia académica, científica, cultural, tecnológica y de mutuo apoyo para cumplir objetivos en conjunto que sean de beneficio para la sociedad y los profesionales de éstas áreas.

Para la UJAT es importante propiciar relaciones institucionales con organismos que contribuyan al fomento de herramientas fundamentales como la innovación, enfatizó el rector de la Máxima Casa de Estudios, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, al firmar el acuerdo con el Presidente del CPMERC, Mtro. Marcos Pérez Mendoza.

Piña Gutiérrez, aseguró que esta alianza se reflejará en actividades como el intercambio de personal académico y administrativo para participar en cursos talleres y seminarios que realicen ambas instituciones, así como el desarrollo de proyectos conjuntos de gestión de la innovación empresarial y favorecer el intercambio de estudiantes con prácticas profesionales y actividades de Servicio Social en las instalaciones del CPMERC.



Este convenio favorecerá el trabajo entre ambas instituciones.

Al dirigir un mensaje, el Presidente de este Colegio, Mtro. Marcos Pérez Mendoza, dijo que esta asociación cuenta con prestigio internacional, lo cual permitirá a los universitarios ampliar sus conocimientos y prepararlos de manera competitiva.

Acompañado por el Secretario del CPMERC, Mtro. Ángel Rubén Cortés Baceliz, comentó que este acuerdo será de beneficio para la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DA-

CEA), para la realización de eventos y actividades.

En la ceremonia que tuvo lugar el pasado 9 de abril, también estuvieron presentes la Presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio; el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M. en C. Raúl Guzmán León; el Secretario de Servicios Administrativos, M.A. Rubicel Cruz Romero y el encargado del despacho de la dirección de la DACEA, Dr. Jorge Rebollo Meza.



## Inicia en la UJAT la Semana Nacional de Educación y Seguridad Vial

En fortalecimiento de la educación y cultura vial entre niños, jóvenes y adultos, dio inicio en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la XXXIV Semana Nacional de Educación y Seguridad Vial 2019, que fue puesta en marcha por el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Lic. Jorge Aguirre Carbajal.

Como parte de la ceremonia inaugural que tuvo lugar el pasado 8 de abril en el Teatro Universitario, estuvieron presentes la Presidenta del DIF estatal, Lic. Dea Isabel Estrada de López; el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez; la Directora de la Policía Estatal de Caminos (PEC), Lic. Julissa Riveroll Ochoa.



El galardón que destaca la trayectoria del artista tabasqueño, fue realizado por el maestro Edén García.

## Entregan a Eduardo Broka presea Celestino Gorostiza

» El primer actor recibió este reconocimiento en el marco de la conmemoración del Día Mundial del Teatro.

Por su amplia trayectoria en las artes escénicas respaldada por más de sesenta años dentro del mundo del Teatro, el primer actor Eduardo Broka, recibió la presea “Celestino Gorostiza” de manos de autoridades de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), durante una velada cultural efectuada este 27 de marzo en el marco de la conmemoración del Día Mundial del Teatro.

“Agradezco mucho esta distinción cuya presea realizada por el maestro Edén García recibo en

esta ocasión, pues significa para mí un muy fuerte compromiso de continuidad con mis pasiones: el arte, la promoción y administración cultural, mi cuna ha sido el arte por lo que mi mayor deseo es que el arte también sea mi mortaja”, expresó Eduardo Broka, visiblemente emocionado.

A nombre del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el Director de Difusión Cultural y Extensión, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel, reconoció la labor del galardonado por ser un gran impulsor del teatro en Tabasco y celebró que se realicen estas actividades que fomentan el gusto por el arte.

“Crear y entregar lo mejor de uno al público, es un privilegio,

verdaderamente significativo y honroso, dar vida a los personajes que los autores con su intelecto dedicaron a las actrices y actores, siempre será un reto que al superarlo y recibir el tributo del aplauso, gratifica nuestro espíritu y deja marca más en el calendario de nuestros logros”, subrayó en presencia del encargado de la Dirección del Centro de Desarrollo de las Artes, Mtro. Raúl Armando Hernández Glory.

Durante el evento realizado el 27 de marzo en el auditorio “Lic. Manuel Sánchez Mármol” del Instituto Juárez, Eduardo Broka acompañado de las actrices Lorena López y Gisela Reyes Virues realizaron la lectura en atril de “Fragmentos de la Hija de Rappaccini” de Octavio Paz, mientras que alumnos del Taller de teatro del CEDA, llevaron a cabo la puesta en escena de la obra “El Loco” y “La Muerte” de Dario Fó..

## Conmemora UJAT fundación del Instituto Juárez con carro alegórico

La conmemoración del 140 Aniversario de la fundación del Instituto Juárez, fue el tema con el que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) participó en el tradicional desfile de carros alegóricos que tuvo lugar en el marco de las actividades previas a la Feria Tabasco 2019.

El desfile que inició recorrido en el Malecón Carlos A. Madrazo, transitó las principales avenidas de Villahermosa y estuvo encabezado por el Gobernador del Estado Lic. Adán Augusto López Hernández y su esposa la Presidenta del Sistema DIF Tabasco, Lic. Dea Isabel Estrada Rodríguez, quienes estuvieron acompañados por el Rector de la UJAT, Dr.

José Manuel Piña Gutiérrez, así como autoridades estatales y municipales.

Cabe destacar que el carro alegórico universitario desfiló el pasado 28 de abril con la presencia de la Señorita UJAT 2019, Emanuelle Ivón Guzmán Torre y las señoritas DAMC y DAEA, Ana Paola Jáuregui López y María Fernanda Hernández Pérez, respectivamente.

Dentro de los motivos que engalanaron al carro de la UJAT, destaca el edificio del Instituto Juárez y la réplica del monolito que se encuentra en este centro histórico.

Para concluir con la algarabía de esta fiesta tabasqueña, el ju-



rado calificador dio a conocer a los carros alegóricos ganadores siendo el primer lugar para el municipio de Jalpa de Méndez, el segundo para Paraíso y el tercero para Huimanguillo.

La Señorita UJAT 2019 encabezó el contingente universitario

# Clasifican alumnos de la UJAT a Universiada Nacional 2019

» Un contingente de atletas representó a la universidad en la Ciudad de Mérida, Yucatán.

Derivado de los encuentros deportivos que congregaron a más de mil 700 atletas procedentes de Chiapas, Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Tabasco, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) a través de sus jóvenes deportistas, clasificó a la Universiada Nacional 2019, que organizó el Consejo Nacional del Deporte de la Educación (CONDDE) en Mérida, Yucatán.

Al inaugurar las actividades regionales de esta justa deportiva que se desarrollaron del 28 de marzo al 7 de abril en la UJAT, el Rector, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez destacó que para la Máxima Casa de Estudios fue un orgullo ser sede de este magno evento que hacía más de 25 años no se realizaba en la entidad y felicitó a los jóvenes que clasificaron a la competición nacional para representar a su universidad.

En su momento, el coordinador Regional del CONDDE, Lic. Miguel Sosa Gantus agradeció a las autoridades universitarias por el apoyo otorgado para la realización de este certamen que tuvo un enorme impacto positivo



a favor de miles de estudiantes, ya que los ganadores de esta fase obtienen su pase al nacional y, posteriormente, podrán participar en la mundial de la Universiada.

De la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, clasificaron los medallistas de plata 2018 de las categorías de Judo y Lucha Greco-romana, Ana Paulina Pegueros Martínez y Salomón Juárez García respectivamente; en ajedrez, la estudiante Mariela Liliana Isaac Paredes; en Karate Varonil, clasificaron Tenoch Valenzuela Ulin y Wilbert Antonio Hernández González; en Tawkwondo, Alejandro de Jesús Silván Ramírez y en Levantamiento de Pesas representó a la UJAT Alejandra López Echeverría.

## CONTINGENTE DE LA UJAT EN UNIVERSIADA NACIONAL

### Clasificados:

#### KARATE VARONIL

- ▶ Tenoch Valenzuela Ulin
- ▶ Wilbert Antonio Hernández González

#### TAEKWONDO

- ▶ Alejandro de Jesús Silván Ramírez
- ▶ Levantamiento de pesas
- ▶ Alejandra López Echeverría

#### JUDO

- ▶ Ana Paulina Pegueros Martínez

#### LUCHA GRECORROMANA

- ▶ Salomón Juárez García

#### AJEDREZ

- ▶ Mariela Liliana Isaac Paredes



# Anuncian Primer Carrera de Lanchas Acuáticas “Balcón del Usumacinta”

» La competición también se realizó en la categoría motos acuáticas.

El Club Náutico y Deportivo del Sureste en coordinación con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), dieron a conocer la primera Carrera “Balcón del Usumacinta”, que se celebró los días 26 y 27 de abril en el municipio de Emiliano Zapata, justa que contó con la participación de cerca de 50 competidores de lanchas y motos acuáticas.

El Comité organizador, encabezado por Mauricio García Sherer y Carlos Mayo, dio a conocer que este evento fue la primera fecha del Campeonato Nacional de Pista de Lanchas Fuera de Borda y Motos Acuáticas, el cual fue un espectáculo no sólo deportivo sino turístico.

En representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, la Directora de la División Académica Multidisciplinaria de los Ríos, Mtra. Sandra Aguilar Hernández, señaló que la UJAT apoyó este certamen en lo relacionado a la logística, los servicios médicos y el manejo informático de los datos de cada uno de los concursantes que pertenecen al Club Náutico y Deportivo del Sureste que aglutinó a los estados de Veracruz, Chiapas, Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Tabasco.



Durante la rueda de prensa, las autoridades agradecieron al gobierno del estado por los apoyos otorgados para la realización de la competencia, en especial al alcalde de Emiliano Zapata, Lic. Carlos Alberto Pascual Pérez Jasso.

En el evento también estuvieron presentes los pilotos tabasqueños Jesús Antonio Zarate Jiménez y Rubén Hernández, y por parte de la UJAT, asistieron el Secretario Particular de Rectoría, Mtro. Luis Carlos Dupeyron Cortes y el director de Comunicación y Relaciones Públicas, Mtro. Eras-

mo Marín Villegas.

Tras considerar un éxito la primera edición de esta competición, resultaron ganadores de los primeros lugares en las categorías Lanchas de Borda OB 2500, 2000, 3000 Daniel Sánchez, Juan A. Samgado y Álvaro Gutiérrez respectivamente; mientras que en la categoría de motos acuáticas Challenger, PRO, MAX y F1, se alzaron con la primera posición Andrés Cámara, Erwin “Piwi” Escalante, Carlos Miguel “Pollo” Cervera y Oswaldo “Oso” Cervera respectivamente.

El municipio de Emiliano Zapata fue la sede de este evento deportivo.



## Gana UJAT bronce en levantamiento de pesas femenil en la Universiada Nacional 2019

La estudiante de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Alejandra López Echeverría, obtuvo la medalla de bronce en la competición de levantamiento de pesas en la rama femenil, durante las actividades de la Universiada Nacional que se llevaron a cabo en la ciudad de Mérida, Yucatán.

La joven deportista estuvo acompañada por el encargado de la Dirección del Centro de Fomento al Deporte de la UJAT, Mtro. Miguel Octavio Pérez Hernández y por la entrenadora del Instituto de la Juventud y el Deporte de Tabasco (Injudet), Lic. Gloria Sánchez Coliaza.



SECRETARÍA DE INVESTIGACIÓN, POSGRADO Y VINCULACIÓN



# 15 AÑOS DE HISTORIAS CIENTÍFICAS

## VERANO DE LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA UJAT 2019

Convocatoria abierta del  
**19 de marzo / 12 de mayo**

[veranocientifico.ujat.mx](http://veranocientifico.ujat.mx)

#YoSoyVeraneanteUJAT

**Informes:**

Coordinadores Divisionales del VIC  
 Dpto. de Promoción y Desarrollo de la Investigación  
[verano.investigacion@ujat.mx](mailto:verano.investigacion@ujat.mx) / Av. 27 de febrero  
 #626 Col. Centro Tel. 3581500 Ext. 5011 y 5015



Verano de la Investigación Científica UJAT 2019





# Contingente atlético de la UJAT

Los jóvenes deportistas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, representaron a su comunidad en la Universiada Regional 2019, que se realizó en las instalaciones deportivas de esta casa de estudios.